

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precios de suscripción
En la Isla, un mes adelantado...
Número suelto: DIEZ CÉNTIMOS

Precio de los anuncios
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria...
Solo se admiten anuncios hasta las 10 de la noche

Año 18.

Mahón, jueves 12 Mayo de 1898 (tarde)

N.º 5037

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

Madrid 10, 9 m. Es creencia general que la crisis se resolverá sustituyendo a los ministros de Estado, Marina y Ultramar, después de aprobados los recesos y el bill de indemnidad.

Washington.—Ha sido sometido a un consejo de guerra un español que estuvo al servicio de la marina yankee, acusado de comunicar los movimientos de los barcos norteamericanos. Ha volado una fábrica de pólvora.

Telegrafían de Hong Kong que ha marchado a Manila un operario con objeto de recomponer el cable para uso del comodoro Dewey.

La colonia inglesa residente en Manila ha pedido un barco para abandonar dicha ciudad.

La colonia alemana que había en la capital del Archipiélago se ha embarcado en el vapor «Irene».

Madrid 10, 9'24 m. Cádiz.—El contralmirante Cámara ha tomado el mando de la escuadra de reserva, habiéndole dado posesión el capitán general. El «Pelayo» arboló la insignia del almirante.

Elche.—Anoche se repitió el motín. Los manifestantes, capitaneados por una mujer, apedrearon un establecimiento de comestibles y hubo algunos disparos que no ocasionaron desgracias. Los amotinados fueron luego a la estación del ferrocarril a recibir a una compañía de soldados, aclamándoles y acompañándolos hasta el cuartel.

París 10, 4'20 m. Nueva York.—Telegrafían de Cayo Hueso al «Evening-Post» que dos buques de guerra se acercan lentamente a dicho puerto, al parecer con averías.

París 10, 5 m. Buenos Aires.—Se ha abierto el Congreso.

París 10, 6'6 m. Dice el «Herald» de Washington que el general Miles tomará el mando del ejército que tratará de invadir la isla de Cuba. Las tropas intentarán el desembarco en diferentes puntos. La Habana será atacada por tierra y por mar.

Madrid 10, 5'15 t. He oído asegurar que la escuadra española que salió de Cabo Verde y que se suponía en las aguas de Puerto Rico, llegará tal vez antes de 48 horas a Cádiz.

Sin duda relacionado con esta noticia, se ha desmentido el combate librado en las costas de Haití entre las escuadras de España y de los Estados Unidos.

Madrid 10, 12 n. Hasta última hora no se había recibido despacho alguno de Filipinas.

Con insistencia ha corrido el rumor de que la escuadra española que zarpó de Cabo Verde había tocado en Curazao.

Oficialmente se ignora qué aguas estarán surcando nuestros buques de guerra.

A última hora se afirmaba que el vapor trasatlántico «Montserrat» había salido de Cienfuegos, recorrido toda la costa de Cuba y entrado en el puerto de la Habana sin dificultad, lo cual demuestra nuevamente la ineficacia del bloqueo.

Se ha recibido el siguiente despacho oficial de la isla de Cuba:

Habana.—El gobernador general al ministro de Ultramar.—Sin novedad é ignorando dónde se encuentra el grueso de la escuadra enemiga.

Final de la sesión del Congreso.

Abierto nuevamente el debate político; el Sr. Labra ha hablado para alusiones en términos patrióticos, declarando que al régimen autonómico no se le puede achacar la guerra con los Estados Unidos y que, si se hubiera implantado antes, se hubiera pacificado por completo la región cubana.

La crisis ministerial continúa aplazada y cuantas soluciones se anuncian carecen de fundamento.

La creencia general sigue siendo que el señor Sagasta reorganizará con elementos liberales el gabinete cuando sea aprobado el bill.

Despacho particular:

Habana.—El Consejo de Administración ó Senado se ha adherido a la protesta presentada por la Cámara de representantes.

El documento está redactado en términos muy viriles y enérgicos y en él, después de grandes protestas de españolismo, terminan los consejeros diciendo que es preferible cien veces sucumbir a vivir con vilipendio.

Nueva York 10.—El «World» publica una carta de Máximo Gomez, en la que éste da las gracias a los Estados Unidos por la protección que ofrecen a los insurrectos y añade que es inútil esponer los barcos norteamericanos, porque los insurrectos solo necesitan municiones para tener en jaque a los españoles.

Por último, asegura Máximo Gomez que la Habana no se encuentra en situación de poder sostener un sitio de seis meses.

Nueva York 10.—Según lo que se dice en los círculos militares y hoy confirma el «New York Herald», 10 mil hombres de tropas regulares y 45.000 voluntarios partirán en breve para Cuba.

Una reserva especial de 25.000 voluntarios estará también dispuesta para marchar al primer aviso.

París 10.—Un telegrama dirigido al «New York Herald» por su corresponsal en la escuadra del almirante Dewey dice que entre los documentos cogidos en el Arsenal de Cavite figura el acta del Consejo de jefes de

la escuadra española, en el que se acordó que ésta se estableciera en Subic y se batiera allí con la norteamericana.

Nueva York 10.—Se ha recibido un despacho de Cayo Hueso, en el que se dice que el semáforo anuncia que se ven dirigirse hacia aquel puerto dos barcos de guerra con señales de haber sufrido grandes averías y que se cree que son los dos barcos norteamericanos que intentaron forzar la entrada del canal de Cárdenas.

Nueva York.—Las tropas de los Estados del Este se han concentrado rápidamente en San Francisco de California, para formar allí la expedición que ha de marchar a Filipinas.

Se dice que el diplomático y general M. Forster será nombrado gobernador de dichas islas.

Otros dicen que para el gobierno del Archipiélago filipino se constituirá una comisión formada por el almirante Dewey y los cónsules misters Willmann y Williams.

En Washington se ha recibido un despacho del almirante Sampson, en el que dice este marino que se halla en la costa dominicana, a un día de navegación de Puerto Rico.

Añade el almirante Sampson que carece en absoluto de noticias respecto a la escuadra española y que no sabe que se haya librado combate alguno.

Atenas 10.—La prensa de esta capital rechaza indignada que se compare la cuestión de los Estados Unidos respecto a Cuba con la de Grecia respecto a Creta.

Grecia, dicen, persigue la unidad y la libertad de pueblos de la misma raza, mientras que los Estados Unidos aspiran, por el contrario, a esclavizar un pueblo que nada de común tiene con ellos.

Si la gratitud, añaden, no fuese una frase vana, todos los pueblos americanos debieran tener para España el amor y respeto que merecen los padres ancianos.

Los mismos periódicos consideran esmo un ataque a la verdad y a la razón que se atrevan los Estados Unidos a hablar de usos humanitarios de que se hallan muy distantes.

París 10, 11 m. Roma.—Se ha proclamado el estado de sitio en Nápoles, á consecuencia de los desórdenes ocurridos ayer en aquella capital.

En Toscana han ocurrido también algunos alborotos.

El «Popolo» asegura que la policía ha encontrado algunos documentos que prueban que se trata de una gran conspiración revolucionaria.

París 10, 1'53 t. Roma.—La Cámara de los representantes ha acordado prorrogar sus sesiones.

Uampa.—El transporte «Gussie» saldrá próximamente para Cuba, con objeto de proporcionar armas, municiones y víveres a los insurrectos.

París 10, 2'8 t. Hong-Kong.—El almirante Dewey se muestra disgustado porque los rebeldes de Filipinas se convierten en amigos peligrosos y no quieren someterse a sus instrucciones.

La colonia inglesa ha protestado cerca del almirante Dewey, contra la situación en que se la ha colocado.

Han llegado a Manila varios buques de guerra extranjeros.

París 10, 6'23 t. Shanghai.—El gobierno chino ha reclamado que salga de este puerto el buque norteamericano «Menochay» que lleva un cargamento de víveres y municiones.

París 10, 8'48 n. Nueva York.—Dicen de Chicamanga que las tropas allí reunidas han recibido la orden de ponerse en marcha.

Ha salido de la Habana con dirección a Veracruz el vapor francés «Fulton» con gran número de refugiados españoles.

Los buques de guerra norteamericanos «Morell» y «Wypsburg» han sufrido algunas averías causadas por la batería española de Santa Clara.

Los españoles fortifican activamente la costa comprendida entre Bahía Honda y Cárdenas.

Han sido capturados y conducidos a Cayo Hueso la barca de pesca española «Fernandito» y el vapor noruego «Brotberg».

Créese que este último tratara de romper el bloqueo.

El general Miles ha salido esta noche para Tampa, con objeto de tomar parte en la primera expedición destinada a Cuba.

París 10, 9'43 n. Roma.—Han ocurrido algunos conflictos en Luján entre las tropas y los obreros que pedían la baja del precio del pan, y han resultado algunos heridos.

Se ha proclamado el estado de sitio en Florencia, Pisa y Ljorna.

París 10, 10'4 n. Washington.—Preténdese que la escuadra española procedente de Cabo Verde está próxima a llegar a Cádiz.

El servicio obligatorio.

Los diputados Sres. Sol y Ortega y Junoy visitaron ayer en su despacho al Sr. ministro de la Guerra con objeto de conocer su pensamiento respecto al servicio militar obligatorio y de legalizar la situación de los prófugos y desertores que tienen solicitado prestar el servicio militar.

El general Correa les dio á conocer un proyecto de ley que tiene redactado, añadiendo que en tiempo oportuno lo presentaría á las Cortes.

Por lo demás, el general Correa opina que en la vigente ley de reemplazo existe de hecho el servicio obligatorio, puesto que los réfididos pueden ser llamados al servicio activo de las armas, bien para instruir

los, bien para prestar servicio de guarnición y hasta de campaña. Dijo que se habían librado del servicio activo, por exenciones de pobreza, 52.000 mozos.

Piratas y ladrones

Dicen de la Habana:

«Han llegado los pasajeros del «Argonauta» apresado por los yankees, habiendo declarado que fueron objeto de toda suerte de atropellos. Los norteamericanos robaron relojes, alhajas y dinero de los españoles. Las señoras eran brutalmente desposeídas de sus pendientes.

Los jefes yankees lo presenciaban todo impasibles.

Mejor se portaban aquí nuestros salteadores de caminos.

José María, el Tempranillo y Jaime el Barbudo guardaban generalmente respecto a las señoras.

Los salteadores americanos parece que son de otra madera.

MAHON

Suscripción para subvenir a la crisis obrera de esta ciudad, entendiéndose las cantidades en pago a cuenta de las cuotas que se asignarán en el reparto vecinal.

- Excmo. é Ilmo. Dr. D. Salvador Castellote, Obispo de Menorca, en concepto de donativo 200'00
D. Juan B. Victori 25'00
Sebastián Vinent de Mesa 100'00
Vicente Rodrigo 25'00
Santiago Maspocho, cada mes 5'00
Francisco F. Andreu 50'00

Continúa abierta la suscripción. Mahón 12 Mayo 1898.—J. Biale y Coll. Nota: Deseosa la junta de Gobierno de «La Marítima» de tomar parte en el benéfico fin que se propone la Comisión central en favor de la clase obrera, acordó en sesión de ayer dar pasaje gratis en sus vapores a los obreros y familias que deseen emigrar.

El vapor «Herrera» llegado ayer trae 4 obuses con sus montajes y 800 bombas y granadas. Total peso 246 toneladas. Lo descarga junto la machina de la Mola.

A las once de esta mañana ha atracado al sitio de costumbre el vapor correo «Menorquina» procedente de Barcelona y Alcudia, siendo portador de la correspondencia, 55 pasajeros y variada carga.

En el mismo ha regresado un soldado natural de esta isla, que con licencia por enfermo, viene del ejército de Cuba, al cual pasó hará unos ocho meses, siendo destinado a operaciones en Manzanillo.

Dámosle la bienvenida, al par que le deseamos recobre la salud en el seno de su familia.

El antiguo local del que fue casino El Recreo, ha sido tomado en arriendo por la Administración militar, con objeto de utilizarlo para almacenar

harinas y otros efectos para el consumo y servicio de las fuerzas de la guarnición.

Bueno fuera pues que ahora el Ayuntamiento cuidase de poner en buen estado el piso de la calle de Santa Ana, que es la que será más transitada por los carros, que desde la Comisaría de guerra, trasportarán efectos al nuevo local adquirido por aquella dependencia.

Por una sección de ingenieros de la compañía regional de Zapadores Minadores, se empezó ayer a tender una nueva línea telefónica desde esta ciudad al pueblo de Ayar, y desde este último al de Mercadal.

Así al menos se nos ha enterado.

Leemos en «El Diario de Barcelona» del martes:

«A las diez y cuarto de la mañana ha logrado este puerto el vapor correo de Filipinas «León XIII», que ha conducido al ex-gobernador general del archipiélago, don Fernando Primo de Rivera. Desde el amanecer esperaban a dicho señor en el embarcadero de la Paz los ayudantes del Capitán general con la falúa y coche de la Capitania, y muchos parientes y amigos particulares. También se hallaban esperando a los enfermos delegados de la Cruz Roja.»

Dice el propio periódico en su número del miércoles, edición de la mañana: «Por la casa editorial de D. Luis Tasso se ha publicado el primer cuaderno de «La Armada Española», reproducción por el foto-cromografía de los principales tipos de buques de nuestra marina militar, tomados de acuarelas de D. Fco. Hernández Monjo. Componen el primer cuaderno los acorazados «Pelayo», «Oquendo», «Vizcaya» y el destroyer «Terror», muy bien reproducidos, mereciendo elogio las láminas en el concepto artístico y tipográfico.»

La «Revista Moderna» de Madrid, en su número de 23 de Abril último, publicó grabados representando los cruceros «Bascir» y «Varesé», y afirmó que estos cruceros habían sido adquiridos por los Estados Unidos de América.

D. José Rubaudonadeu Corcelles, ex-Diputado y Representante en España de los Señores Orlando Hermanos, dueños de los Astilleros de Livorno (Italia), constructores de los citados cruceros nos suplica en atenta carta que desmintamos la noticia de la «Revista» indicada.

El crucero «Varesé» fue ofrecido en el verano de 1897 al Gobierno conservador que presidía D. Antonio Cánovas del Castillo y del que formaba parte el Sr. Beranger, y más tarde al actual Gobierno liberal en las personas del Sr. Sagasta y el Sr. Bermejo.

El «Varesé», ha sido comprado por la República Argentina, y en cuanto al «Bascir» está todavía en manos de los Señores Orlando Hermanos y disponible para la venta.

Queda complacido el Sr. Rubaudonadeu Corcelles.

Relación de los pasajeros llegados hoy a bordo del vapor correo «Menorquina» de Barcelona.—D. Rafael Merca-

dal, Juan Mercadal, Guillermo Florit, Germán Ubeda, José Alberti, Isabel Vela é hijo, Pedro Mir, Luis Simón, Luis Martín, Ramón Hons, Jaime Castalvi, Cayetano Zagami, Joaquín Mogas, Juan Rita, Pedro Rulz, Francisco Martínez, M. Arriñaga y señora, Pedro Tremol, Juan Bosch, Gaspar Quintana, Juan Amós, J. Olives señora y 2 hijas, Jaime Pons, Joaquín Conforto y señora, Jaime Jaume, Caridad Sanchez.

De Alcudia.—D. Jaime Alcover, Jorge Ferrer, Juan Bosch, Gabriel Vergas, Jaime Maura, Magdalena Maura, Rafael Alomar, Gabriel Pascual, Miguel Canares, Federico Garbó, Miguel Coll, Guillermo Reus, Antonio Riera, Miguel Obré, Francisco Cantallops, Ignacio Pomar, Cayetano Gomila, Pablo Ballester, Onofre Sansó, Francisco Manresa, Bartolomé Huguet, Juan Nabot, Enrique Sagarra.—Total 55.

Alcaldía de Mahón

El día 23 del corriente mes a las doce de la mañana deberá reunirse la Junta municipal en las Casas Consistoriales para examinar y aprobar el presupuesto adicional al ordinario del corriente año económico y un extraordinario formado para atender a las necesidades de la clase obrera que carece de trabajo.

Si no se reuniera número suficiente de Vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesión para el 31 del actual a igual hora, en cuyo día se tomarán acuerdos sea cualquiera el número de concurrentes por ser de segunda convocatoria, según dispone la ley Municipal.

Mahón 12 Mayo 1898.—Juan Biale

Crónica marítima

BUQUES ENTRADOS
Día 11
De Cádiz en 3 días, y esp. «Herrera», de 1.007 tons. cap. D. H. Azqueta, con 22 trips, 3 pasg. y material de guerra.

BUQUES DESPACHADOS
Día 12
Para Génova, berg. gol. lino «Salvadori», cap. D. J. Donna, con 8 trips, y lastre.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)
Madrid 11, 6'55 t.

Todas las provincias de España a excepción de la de Alava se hallan en estado de guerra.

Telegrafian de Washington que nada saben en dicho punto de su escuadra, porque McKinley solo ordenó que saliera al encuentro de la española, dejando lo demás al arbitrio del almirante Sampson.

Madrid 11, 7 n.
Entre algunos generales de la Armada se ha indicado que verían con gusto que el general Correa se encargara también del Ministerio de Marina.
Madrid 12, 8'10 m.

Los enemigos han intentado verificar un desembarco en Cienfuegos. Apoyaban el desembarco que se hacía en barcasas, cuatro cruceros. Las grandes barcasas iban cargadas de armas y municiones con destino a los rebeldes.

Las tropas, desde la costa, rechazaron valerosamente el desembarco causando al enemigo numerosas bajas.

Madrid 12, 8'20 m.
Ha salido frustrado el desembarco que intentaron verificar en Cárdenas a pesar de estar completamente indefensa dicha plaza. Las tropas se portaron heroicamente.

Madrid 12, 1'10 t.
Los buques yankees que protegían los desembarcos en Cienfuegos fueron rechazados por las tropas causandoles numerosas bajas. Nosotros tuvimos 14 heridos.

Seis barcos enemigos bombardearon a Cárdenas inutilizándonos un cañonero. Luego intentaron un desembarco, pero fueron rechazados por nuestras tropas. Los buques enemigos se retiraron con averías.

1898
Hoja del Calendario para mañana
Mayo 13 Viernes
S. Pedro Regalado confr.
Sale el sol a las 4'48.—Pónese a las 7'5.
Luna: Sale 2'12 M.—Pónese 11'53 M.

Subasta
El domingo 22 del corriente a las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se procederá a la venta en pública subasta, sin sujeción a tipo alguno, y siempre que la postura sea competente a juicio de los vendedores, de las fincas siguientes:
El predio «San Juan» situado en el término de Mercadal.
Una casa con huerto situada en dicho pueblo de Mercadal, calle de la Reina, n.º 44.
Y una casa y cochera situada en el mismo pueblo y calle, número 6.
B. FABREGUES, IMPRESOR.
Calle Nueva n.º 25